

EL CENTENARIO DE SANTA TERESA DE JESUS

BOLETIN SEMANAL

ORGANO DE LA JUNTA ORGANIZADORA DE AVILA

DIRECCION Y ADMINISTRACION
Plazuela de Santo Tomé

Se publica todos los Miércoles.

PRECIO DE SUSCRICION
En Avila, tres meses..... 3 Pts.
Provincias y extranjero.. 4 »

TEXTOS DE SANTA TERESA DE JESUS

À JESUS CRUCIFICADO

SONETO

No me mueve, mi Dios, para quererte
El cielo que me tienes prometido,
Ni me mueve el infierno tan temido
Para dejar por eso de ofenderte.

Tú me mueves, mi Dios, muéveme al verte
Clavado en esa Cruz y escarnecido;
Muéveme al ver tu cuerpo tan herido;
Muéveme al ver tus afrentas y tu muerte.

Muéveme, en fin, tu amor, y en tal manera
Que, aunque no hubiera cielo yo te amára,
Y, aunque no hubiera infierno te temiera.

No me tienes que dar por que te quiera
Porque, aunque lo que espero no esperara,
Lo mismo que te quiero te quisiera.

ABAD LE REBOURS

Cumpliendo con estricta imparcialidad el pensamiento que presidió á la fundacion de este BOLETIN, y que expresamos en términos bien claros y concretos en el primer número, damos hoy cabida á la interesantísima epístola que M. L' Abbe Le Rebours dirigió á una hermana monja del primer convento fundado por Santa Teresa en esta ciudad, y cuya carta, copiada literalmente en una de las actas de la Junta organizadora, la escribe aquél por medio de su secretario M. Agustin Pecoult.

¿Y quién es esa persona tan amante de nuestra Patrona y tan estusiasta de nuestra ciudad? Esta pregunta se harán los lectores, y nosotros satisfaremos su justa curiosidad, consignando las noticias que tenemos.

M. L' Abbe Le Rebours es uno de los sacerdotes más dignos é ilustrados de la vecina República francesa, el cual vive en París, en cuya populosa ciudad ejerce las importantes funciones de párroco de la Magdalena.

Cuando estuvo en Avila en la época á que se refiere, dejó ya memoria muy agradable de cuán grande es la estima en que tiene á nuestra patria y á cuanto se refiere á Santa Teresa.

De todo lo que entonces vió, de los recuerdos de nuestra querida paisana, de las noticias que pudo adquirir sobre el origen de nuestra histórica muralla, y del estudio que hizo de nuestras ricas tradiciones y de los preciosos monumentos que embellecen esta poblacion, formó un notable trabajo que, poco tiempo despues de su regreso á París, veía la luz pública en la *Revue Chretinne*, con el título de *Una ciudad cristiana en tiempo de los moros*.

Actualmente dirige el Comité francés creado con el fin de allegar recursos para el Centenario, y sabemos que, entre otras cosas, ha tenido la feliz ocurrencia de interesar en favor de este suceso á todas las señoras católicas de Francia que llevan el nombre de nuestra sin igual Teresa de Jesus.

Hé aquí la carta de tan ilustre sacerdote, y la que despues le dirigió nuestra Junta organizadora.

PARIS RUE POUTHEN 58.

10 de Febrero de 1882.

Mi muy querida hermana: el Sr. Abad Le Rebours (Don Pedro) me ha hecho su Secretario, y me encarga conteste á la suya del 24 de Enero próximo pasado.

Tambien yo soy un peregrino de Ávila. Varias veces he

visitado esa incomparable ciudad y he orado en los lugares santificados por la Santa. Circunstancias especiales han impedido mi establecimiento en España, en Madrid, y de tener, como había soñado, una estacion en Ávila, he deseado ofrecer á esa amada ciudad un modesto ex-voto, y hace algunos años envié desde Roma, para esa catedral, una estatua de bronce que representa á San Pedro del Vaticano. Es decir á V. con esto que algun lazo me une con esa ciudad bendita, que V. tiene la dicha de habitar bajo la sombra del manto de la Santa. Desde mi niñez he tenido siempre grande devocion á la Santa y su familia.

Cuando tuve noticia de que la España Católica se preparaba á celebrar el Centenario de la Santa, escribí al sábio y respetable D. Vicente de la Fuente poniéndome á su disposicion, con el fin de ayudar en la medida de mis pocas fuerzas á la celebracion de esta fiesta. La proposicion que hice yo á D. Vicente consistía en aprovecharnos de este Centenar para hacer una cosa que durase para siempre; no tanto gasto en la fiesta propiamente dicha y sí crear un monumento en honor de la Santa. Este monumento, segun mi juicio, habría de ser un pequeño museo en el que se reuna, bien en originales, ó en copias auténticas, lienzos, estampas, estatuas, y en una palabra, todas las representaciones de la Santa en primer lugar, y despues de los Santos y personajes ilustres del Carmelo. Al lado de este museo formar una biblioteca en la cual se recoja y ordene cuanto se pueda de ediciones de las obras de la Santa en diversos idiomas, y las obras relacionadas de cerca ó de léjos con la Santa y con sus actos, y por extension con el Carmelo en general.

De esta manera se constituiría un archivo y se haría de Ávila la capital del Carmelo. Pidiendo á los diversos monasterios de la Orden, copias auténticas de los principales documentos de sus archivos, que indudablemente los tienen muy curiosos é interesantes, tendríamos la ventaja de ponerles al resguardo de una destruccion total en caso de incendios ó de otra causa.

El establecimiento tendría necesariamente principios modestos, pero con el tiempo y los donativos de los peregrinos se haría de muchísima importancia.

D. Vicente hallábase comprometido con el Sr. Obispo de Salamanca, por esto el Sr. Abad Le Rebours y los amigos de Ávila han decidido ser preciso formar un Comité en París, independiente de los de España, y que solo trabaje para Ávila, que es la ciudad Teresiana por excelencia. La cuestion del local es su primera preocupacion. El Comité debe en la circular que va á dirigir pedir libros, estampas, etc., y á los que no tuviesen ningun objeto disponible, limosnas para la compra de la casa.

Hoy que se trata de comprar la casa en donde nació la Santa y que la Diputacion ofrece devolverla, en cambio de otro local para el Instituto, sin perder de vista el proyecto de formar el Museo y Biblioteca en honor de Santa Teresa, la gran preocupacion del Comité Francés debe ser la de reunir los fondos necesarios para devolver al Carmelo y al culto el Santuario.

El Sr. Abad Le Rebours ha formado un Comité del cual Monser Gay, antiguo Obispo auxiliar del Cardenal de Poitiers ha aceptado la Presidencia y dentro de pocos dias se pondrán á la obra. El plan del Sr. Le Rebours es, como queda dicho, reunir fondos para comprar la casa y se ha suscrito por 400 duros, con la condicion de tener siempre, y cada vez que vaya á Ávila, un cuarto en el Monasterio readquirido. El Monasterio se entregará á los Padres Carmelitas españoles, quienes recibirán luego en él y segun quieran á sus hermanos extranjeros. Será restaurado el Monasterio segun el estilo de la primera mitad del siglo XVI, ó por mejor decir de fines del siglo XV.

En él serán reservadas dos piezas para el Establecimiento del Museo y Biblioteca; ésta convendría estuviese en el interior del convento para que los Padres pudieran usar de ella con más comodidad y la del museo fuera de clausura á fin de que los visitantes puedan estudiarle, y en ella ver los libros que pidan de la Biblioteca. El Sr. Abad Le Rebours tiene mucho empeño en que los Padres Carmelitas españoles de la reforma, figuren á la cabeza de la obra, y me encarga diga á V. hable de estos proyectos al Padre superior. Muy útil sería, mi querida hermana, que de esos Monasterios de Ávila informasen con la mayor rapidez posible á los demás Monasterios de España y del extranjero, del proyecto que hay de comprar la casa de la Santa, con el fin de que sus hermanos en Santa Teresa, concentrasen á este objeto las limosnas que pudieran ir recogiendo. Los buenos Padres más que nadie interesados en esta obra, que les aseguraría un asilo, harían bien en escribir á los Carmelitas de todo el Orbe, para que se ocupasen en recoger también donativos en metálico, libros, estampas, etc.

Cuando llegue el tiempo de tratar con la Diputación sería muy útil prevenir *discretamente* el caso en que los religiosos no pudieran permanecer en esa, á fin de preservar ese santuario, y el Museo y Biblioteca de una dispersion. Sería preciso se hiciera como un tratado, haciendo de ese Monasterio una fundación para cuya conservación, la Diputación y toda la ciudad con su Ayuntamiento estuviesen interesados.

La ciudad de Ávila es por sí sola pobre, y dejada á sus propias fuerzas, jamás podría hacer una cosa seria, como un Museo y Biblioteca, así con la autorización del Gobierno, quizás se llegaría á fundar una cosa duradera que ayudaría á sostener los religiosos á título de guardianes perpétuos.

Alba de Tórmes es el sepulcro de la Santa; en Salamanca solo estuvo de paso; Ávila *es su ciudad*, en ella nació, en ella están sus dos Monasterios, en ella recibió los mayores favores del Cielo y en ella se efectuó el milagro de la Transverberación; es por consiguiente Ávila quien debe aprovecharse más que ninguna otra ciudad, de este Centenario, y es preciso hacer de Ávila el templo de la Santa y adornarla.

El pensamiento que domina al Comité que dirige el Sr. Le Rebours es el de consagrar todos los recursos de que pueda disponer, no en preparativos de una fiesta costosa, y de la cual solo quedaría el recuerdo, sino en hacer una fundación en honra y gloria de la Santa y del Carmelo, y que dará un interés mayor á nuestra amada ciudad de Ávila.

Reunir cuanto concierne á una Santa, y esto en la propia casa donde nació, nunca se ha visto para ninguna; Santa Teresa será la primera á quien será consagrada una fundación de este género.

Sería muy útil también que los buenos Padres tuviesen entre ellos algunos religiosos que poseyesen diversos idiomas y con facultades de penitencia, ó sea de confesar.

Cuando estuve en Avila, hace 17 años por la fiesta de Santa Teresa, con el conde de Montalembert, á quien acompañaba en su viaje por España, no hallé ningun sacerdote que hablara francés; solo con el Sr. D. Francisco Mosquera pude entenderme, y con el entusiasmo que el Centenario va á dar al culto de la Santa, no cabe duda que cada año irán á Ávila buen número de peregrinos.

Cuando el nuevo Obispo de Ávila se haya instalado habrá que solicitar del Santo Padre un favor, y es, que los señores Obispos de Ávila puedan dar todos los años en el día 15 de Octubre la bendición Papal, y estoy persuadido que bastará pedirle para alcanzarla.

También se alcanzaría sin dificultad que S. S. nombrara al Cardenal de Toledo legado *ad Latere* para representarle en Ávila en las solemnidades del Centenario.

Todos los peregrinos desearían un recuerdo del Centenario y ya he hablado de esto con D. Vicente la Fuente, de

aquí se podrían obtener muchas limosnas para nuestros Monasterios, y me permito, mi querida hermana, llamaros la atención sobre este punto para animarlas á no echarle en olvido.

Como V. ve, mi querida hermana, Ávila no está olvidada, y solo deseamos ayudarles.

Se suplica ofrezca mis respetuosos recuerdos á la muy Reverenda Madre Priora y me encomiende, así como también á toda mi familia, á las fervorosas oraciones de esa Comunidad.

Reciba V. la expresion, etc. etc.

AGUSTIN PECOULT.

Ávila, Marzo 15 de 1882.

Muy Ilmo. Sr.:

Deber es de la Junta organizadora del Centenario de Santa Teresa de Jesus poner en conocimiento de V. cuanto piensa hacer en honor de la mística Doctora y en honra de esta ciudad, que tuvo la incomparable dicha de verla nacer al mundo.

Uno de los primeros pensamientos de esta Junta, desde el primer momento de su instalación, fué el de levantar un templo monumental para gloria de Dios y en honor de la Seráfica Virgen del Carmelo.

En la imposibilidad de poder llevar á cabo tan grandioso pensamiento, habida consideración á los tiempos que atravesamos, pensó inmediatamente en la devolución á los Padres Carmelitas, de la parte de su convento ocupada hoy por el Instituto de segunda enseñanza y la Escuela Normal de Maestros, y al efecto propuso la necesidad de construir un edificio propio para instalar en él los dos centros de enseñanza mencionados.

Lo primero que hizo, una vez admitida y discutida la idea, fué acercarse á la Excma. Diputación y proponérsela. Esta corporación la acogió, como no podía menos, y prometió gestionar ante el Gobierno de la Nación para que la idea llegara á ser un hecho y cooperar materialmente á la elevación del edificio, en cuanto sus fuerzas se lo permitieran.

Advertida la Junta de este compromiso, empezó los trabajos de propagación y excitó el celo é interés de la provincia en pró del proyecto del Instituto.

Entretenida de preferencia en estos pensamientos, llegó la carta de V.; se leyó en una de las sesiones y su lectura produjo la más grata impresión en el ánimo de todos, y unánimemente se acordó: dar á V. miles de gracias y á cuantos católicos franceses trabajen en honra y gloria de Santa Teresa de Jesus.

Con el mayor placer trasmito á V., como Gobernador de la provincia y Presidente de la Junta organizadora, la expresión de nuestro agradecimiento, y á la vez le manifiesto que la Excma. Diputación se ocupa activamente del proyecto; que se espera de un día á otro la aprobación del plano y presupuesto del edificio, y que la Junta espera ver pronto colocada la primera piedra.

Cuanto ocurra en orden á nuestros propósitos acerca del nuevo edificio, así como también en todo lo relativo al Centenario, tendré el honor de ponerlo en su conocimiento.

Recibid señor la más grande expresión de nuestro sincero afecto y el de toda la Junta organizadora.

Vuestro s. s. q. b. s. m.

A Mr. L' Abbe Le Rebours.

PARÍS.

ANTECEDENTES

(Continuacion.)

La Comisión ejecutiva, cuya creación fué un gran paso para impulsar los trabajos, celebró, durante el mes de Enero, diferentes sesiones.

En ellas se redactó el Mensaje á S. S. el Papa Leon XIII, que no llegó á remitirse por razones que más adelante se expresarán; se designaron las Comisiones que habían de pasar á Madrid á ofrecer á SS. MM. y altos personajes los cargos para que habían sido designados, y se celebraron varias conferencias con los gremios de labradores, comer-

ciantes, industriales y artífices, que no solo se ofrecieron á contribuir individualmente á la suscripcion con lo que á cada cual fuese posible, sino que, como gremios, coadyuvarían á realizar las fiestas del Centenario, y en tal concepto, despues que acordaran lo que debían hacer, lo pondrían en conocimiento de la Junta.

Reinó en estas reuniones el mayor orden y entusiasmo. En la de industriales, uno de los concurrentes pidió explicaciones sobre el rumor que corría de que el pensamiento principal de la Junta organizadora era el de construir un convento con los fondos que se reunieran, pero luego que el Secretario señor Guerras, dió lectura de las actas, y con ellas cuenta de todo lo proyectado, quedó terminado el incidente con la pública satisfaccion de todos.

La Junta organizadora volvió á reunirse en sesion general el dia 2 de Febrero, comenzando con un entusiasta discurso del señor Presidente D. Juan Lopez Somalo, Gobernador civil que era de la provincia, exponiendo los puntos que habían de tratarse y recomendando á todos el mayor interés.

Al dar cuenta el Secretario señor Guerras de los trabajos y disposiciones de la Comision ejecutiva entre los que se contaban, como ya hemos dicho, el envío de un mensaje á Su Santidad el Papa solicitando su bendicion y que hiciera oír su voz para que la suscripcion que iba á abrirse diera grandes resultados, el Ilustre señor Gobernador Eclesiástico dijo que no conceptuaba procedente ese mensaje, en primer lugar, porque en él solo debiera solicitarse la aprobacion y bendicion de Su Santidad, y en segundo, porque creía más natural se aguardara á la venida del señor Obispo, quien, indudablemente, se encargaría de este asunto, resolviéndolo en debida forma; como tambien era de parecer no se llevara á efecto la visita á dicho señor Prelado hasta que fuese preconizado, que lo sería muy en breve.

En este último punto no opinaron lo mismo los señores D. Cláudio Sanchez Albornóz y D. Alberto Muñoz, quienes propusieron, que, puesto que dos comisiones, una del Excelentísimo Ayuntamiento y otra de la Excm. Diputacion, habían de ir á Madrid en aquellos dias con otro objeto, podían llenar el en cuestion, y de ese modo escuchar el parecer del señor Obispo que conceptuaban muy importante; pero habiendo manifestado el señor Alcalde que dichas comisiones habian suspendido su viaje, quedó terminado el incidente.

El Padre Carmelita Fray Juan, usó de la palabra manifestando deseos de que inmediatamente se abriera la suscripcion entre los individuos presentes, conceptuando que, con este ejemplo, la que se abriera en la poblacion y aún fuera de ella, daría mayores rendimientos. En los mismos términos se expresaron D. Lorenzo Gomez y D. Márcos Rodriguez, representantes de los gremios; y despues de alguna discusion, en la que intervino el señor Presidente, quedó acordado que la suscripcion entre los individuos de la Junta la hiciera el Secretario recogiendo las firmas en las respectivas casas, cuando sus ocupaciones se lo permitieran, y para el resto de la poblacion se constituyeran Juntas parroquiales compuestas del señor Cura párroco, Alcalde de barrio y un individuo de la Junta organizadora.

Durante la discusion anterior el señor D. Alberto Muñoz preguntó á D. Márcos Rodriguez si los gremios seguían en las mismas ideas manifestadas ante la Comision ejecutiva, y esta pregunta motivó el que el señor Cid tomara la palabra demostrando extrañeza por el divorcio que él veía entre la Junta y los gremios, cuando debiera tenderse, en su juicio, á la unidad en la variedad y á la armonía. Extrañaba tambien (haciendo la salvedad de que hablaba por sí y sin inspiraciones de nada ni de nadie) la ausencia de ciertas personas en la Junta, así como la no representacion de la prensa

y del cuerpo de empleados del ferro-carril, todo lo cual creía redundaba en contra de los trabajos que con tanto entusiasmo se practicaban.

El señor Secretario leyó todo lo concerniente á la constitucion de la Junta y los nombres de las personas que la componen, despues de lo que el señor Presidente dijo que al hacer esa relacion se había tenido el mayor cuidado en no omitir á nadie; que si alguien faltaba era porque no había podido obtenerse su asistencia como hubieran deseado.

El Sr. Cid insistió en que no hablaba en nombre de nadie, así como en lo dicho sobre la representacion de la prensa, y se mostró no conforme con algunos propósitos que creía guiaban á la Junta, sobre todo con una circular en la que veía dominar la idea de hacer del Centenario un acto exclusivamente religioso.

Rectificaron el señor Gobernador y el señor Cid y con ello terminó la discusion, como igualmente la sesion con una propuesta del concejal señor Robina, para que en lo sucesivo no se admitiera ni discutiera nada extraño al objeto de la Junta, la que fué aprobada por unanimidad.

(Se continuará.)

UNA NOBLE IDEA

Con acierto califica de noble *La Provincia* á la idea que se expresa en la comunicacion que el Director de este periódico ha dirigido al Presidente de la Junta organizadora.

La clase obrera de nuestra ciudad está dando una prueba elocuente de su entusiasmo por las glorias pátrias, de su generosidad y de sus levantados sentimientos. ¡Qué placentero es, como ya digimos en números anteriores, el contemplar este hermoso espectáculo de sincera armonía que se observa entre todas las clases sociales! Y cuando con otros motivos se vé asomar la discordia por todas partes y perturbar las buenas relaciones que deben existir entre los hombres, ¡cómo no ha de producir gran consuelo este sublime ejemplo que hoy se dá por todos, desde el obrero hasta el magnate, desde el sábio al que carece de la luz del saber, y desde el potentado hasta el más humilde trabajador!

El caso que hoy nos ocupa no es el primero que llevamos registrado en las columnas de nuestro BOLETIN, y tenemos la esperanza de que tampoco será el último, porque conocemos bien á los artesanos de Avila y sabemos hasta donde llegan sus virtudes y su amor á nuestra ilustre paisana.

Quien quiera que sea el obrero, pues lo ignoramos, que hoy aparta de sus ahorros la respetable suma de 400 reales para honrar el Centenario de Santa Teresa y para estimular el mejoramiento é instruccion de la clase trabajadora, ha merecido bien de sus conciudadanos, y se ha hecho acreedor al aplauso de todos los corazones honrados. En la satisfac-

cion que de seguro experimentará en su propia conciencia, obtendrá la recompensa más aceptable para las almas puras y elevadas.

Sirvan también éstas líneas para expresar la gratitud de la Junta organizadora y de cuantos aspiran con entusiasmo á celebrar el tercer Centenario de la mística Doctora, el acto generoso de los propietarios y redactores de *La Provincia*, al duplicar de su propia cuenta el donativo del obrero que tanto ha honrado á esa publicacion con hacerla intérprete de sus nobles sentimientos.

Veán ahora nuestros lectores la carta de ese digno obrero, y la no ménos digna comunicacion con que el Director del periódico la eleva á la Junta.

«Como individuo de la Junta organizadora del Centenario de Santa Teresa, y como Director de un periódico local, he tenido el honor de recibir la siguiente carta, que á mi vez tengo el de transmitir íntegra á V. S.:

«Señor D. José A. de Segovia.—Muy Sr. mio: Para que se digne Vd. ponerla en conocimiento de la Junta organizadora del Centenario de Santa Teresa, le dirijo esta, que encierra un pensamiento que puede Vd. presentar en forma de proyecto ó como lo crea más oportuno. Dicho pensamiento, hijo de la espontánea voluntad y sinceridad de un obrero como yo, es el siguiente: Abrigo la pretension de que esa respetable Junta señale un premio al obrero que en público certámen desarrolle un tema de adelanto para la clase ú oficio al cual pertenezca ó útil á la clase obrera en general. En prueba de mi deseo y gran voluntad, así como de mi amor á la clase, pongo á disposicion de Vd. para que la ponga á la de la Junta, con objeto de ayudar á ese pensamiento la suma de cien pesetas. Dispense Vd., etc. Avila 31 de Mayo de 1882.—*Un obrero.*»

Tan espontáneo como desinteresado ofrecimiento merece fijar la atencion de V. S. y la de la Junta que dignamente preside y el proyecto expuesto, si bien complementado, lo creo tan digno, tan aceptable y tan merecedor de figurar en el proyectado Certámen, que desde luego lo haría mio si no tuviera la certeza de que V. S. lo acogerá con entusiasmo, y que prestándole su valiosa cooperacion, será una realidad que á todos nos honre.

Bajo la proteccion de V. S. pongo, pues, este proyecto, y para su más fácil realizacion, á las cien pesetas, donativo del obrero autor del proyecto, agrego otras cien, que en nombre de la Redaccion del periódico que tengo la honra de dirigir, pongo á disposicion de V. S.

Dios guarde á V. S. muchos años.—Avila 1.º de Junio de 1882.—JOSÉ A. DE SEGOVIA.

UNA IDEA

Con igual epígrafe publica el periódico de esta localidad *La Democracia*, un bien escrito artículo, en cuyo estilo nos parece descubrir como autor á un estudioso jóven á quien queremos sinceramente y que reside en la actualidad fuera de esta su honrosa patria.

Después de hacer un panegírico de la prensa y de la poderosa influencia que ejerce para llevar á feliz término los grandes pensamientos y las nobles aspiraciones de los pueblos, dice:

«Estas sencillas consideraciones debieron sugerir á la

Junta directiva del Centenario de Santa Teresa, la plausible idea de publicar el BOLETIN del mismo título.

Aplaudimos este acuerdo y encarecemos sin reserva la notable discrecion que arguye su intento de que el nuevo periódico ostente el necesario interés para que hoy se sostenga del entusiasmo y viva mañana del recuerdo; para que en la actualidad favorezca la propaganda de este pensamiento, y en lo porvenir sea monumento perenne de memorables y entretenidas curiosidades.»

Verdaderamente, tales consideraciones fueron las que determinaron á la Junta organizadora á crear este modestísimo BOLETIN, cuyos resultados favorables en pró del Centenario se han principiado ya á notar de un modo sorprendente.

Pero al autor del artículo, no satisfaciéndole aún esto, eleva sus deseos y propone se organice una publicacion de más trascendentales consecuencias para la literatura y para honrar el Centenario.

Véase ahora en qué términos tan convincentes desarrolla la idea.

«Nuestros primeros y más eminentes literatos obedecerían gustosos á la invitacion que á este efecto se les dirigiera. ¿Es acaso presumible que Cánovas, Silvela, Nuñez de Arce, Cheste y tantos otros dignísimos individuos que constituyen la Junta Nacional y contribuyen al éxito de esta idea con el valioso concurso de su influencia personal, la autoridad de su nombre y el alto prestigio de su popularidad, vacilaran un solo instante en consagrarla también los frutos de su portentosa inteligencia? A semejanza de éstos existen otros, que no han tomado parte activa en los trabajos del Centenario, y sin embargo acudirían con sincera satisfaccion á compartir los laureles de esta gloriosa tarea. ¿Sería, pues, tan difícil la formacion de un precioso é incomparable libro con elementos tan ricos y profusos como bien dispuestos á desempeñar este lúcido trabajo? ¿No se presta el asunto á los más originales y variados estudios? ¿No daría materia vasta é inagotable la historia gloriosa de Avila, sus fantásticas leyendas, y las sentidas é interesantes tradiciones que evoca la simple contemplacion de cualquiera de sus celebrados monumentos artísticos?»

Por nuestra parte aceptamos gustosos estas atinadas indicaciones, y por lo mismo que hace bastante que viene hablándose entre nosotros de ese pensamiento, pocas serán las personas, por no decir ninguna, que hoy le rechacen.

Diremos más; enlazada con él, se ha indicado también la idea de abrir un *Album* para que nuestras eminencias nacionales en el saber, y cuantas personas tuvieran veneracion á Santa Teresa, inscribieran pensamientos alusivos y fundados en su gloriosa vida y en sus relevantes escritos.

Cualquiera de estos dos propósitos, ó ambos á la vez, no sería extraño que los iniciara y llevara á la práctica la Junta Nacional, y entonces sí que podía esperarse un trabajo notabilísimo bajo todos los aspectos. Las ediciones de gran lujo, adornadas con magníficos grabados y con autógrafos, serían un recuerdo muy estimable para las Bibliotecas y para las personas acomodadas; y haciendo además ediciones económicas que estuvieran al alcance de todas las fortunas, se podrían

satisfacer las justas aspiraciones de toda clase de personas.

Estos dos libros serían grandiosos monumentos nacionales en loor á la Santa memorable y á la escritora ilustre que tanto honra nuestra literatura.

Mas por lo mismo que deben revestir ese carácter, no deben tampoco confundirse con este BOLETIN, el cual tiene que cumplir fines especialísimos, que no por ser más humildes y sencillos, carecen de reconocida importancia para la realizacion del Centenario.

Todo conduce al mismo objeto, aunque por distintos caminos.

EXPLICACION

No desconocemos que por algunos críticos se ha puesto en duda la autenticidad del soneto que hoy publicamos en la primera plana, atribuyéndole unos á San Juan de la Cruz y otros á San Francisco Javier.

Pero nos ha movido á insertarle la razon de ser este un punto opinable, y el que la pública opinion y fama ha reconocido siempre tan magnífica composicion como brotada del divino nûmen poético de Santa Teresa.

Si las investigaciones críticas acabaran algun dia de aclarar esta cuestion y resultara que el soneto no era de nuestra eminente literata, no por eso creemos que se tomará á mal nuestra resolucion, cuando los sublimes pensamientos que realzan dicho soneto son los mismos que predominan en todas las producciones de la Santa.

EXPOSICIONES PROVINCIALES

Al reseñar en nuestro anterior número el proyecto del programa del Centenario, indicamos el propósito que existe de celebrar dos Exposiciones, una de ganados y otra de productos naturales y agrícolas.

No cabe dudar que este pensamiento es uno de los más importantes que se preparan para aquella gran solemnidad. De él nos hemos de ocupar con la extension que se merece. Pero en la imposibilidad de publicar hoy detalles precisos y exactos, nos limitaremos á dar seguridades de la realizacion de dichas Exposiciones, á fin de que los ganaderos y agricultores de nuestra provincia tengan tiempo de ir preparando sus productos, para traerlos á estos honrosos certámenes que han de presenciar tantos miles de personas.

Difícilmente vuelve á presentarse ocasion más propicia para que la provincia de Ávila muestre á la faz del mundo la importancia de sus variadas y superiores producciones.

CIRCULAR

Como prueba del gran interés que nuestra digna Autoridad provincial está demostrando en cuanto hace relacion al Centenario, insertamos á continuacion la Circular que dirigió á los alcaldes en el *Boletín oficial* del sábado último.

Dice así:

«He notado con estrañeza que bastantes Alcaldes de la provincia han dejado de contestar á varias circulares que les he mandado con motivo del Centenario de Santa Teresa de Jesus, asunto que tanto interesa á esta provincia.

«Les recuerdo el deber que tienen de contestar á las órdenes é indicaciones que les hace la Autoridad superior.

«Ávila 2 de Junio de 1882.—*El Gobernador civil, Pelayo Gonzalez.*»

ASOCIACION DE ESCRITORES Y ARTISTAS.

Por lo gratas que serán á nuestros lectores, publicamos á continuacion las siguientes líneas de una carta que el señor D. Angel Lasso de la Vega ha dirigido desde Madrid á un amigo suyo de esta capital, encargándole le suscriba á nuestro BOLETIN.

Dicho señor, además de distinguido literato, es uno de

los individuos más activos de la Asociacion de Escritores y Artistas, en la que tomó una parte principal para iniciar y realizar el Centenario de Calderon.

Ha solido pasar algun verano en esta ciudad, y en el último leyó D. Rafael Vegas, en una velada que se celebró en el Casino nuevo, la magnífica oda que el Sr. Lasso dedicó á Santa Teresa, y que fué premiada en un certámen literario.

Si todo esto no demostrara el afecto que profesa á nuestra querida poblacion y á sus gloriosos recuerdos, sería prueba evidente el siguiente párrafo que con verdadero placer copiamos de la mencionada carta, en el que además se revela el entusiasmo que en aquella Asociacion reina en favor del Centenario de Santa Teresa en Ávila.

«Mucho celebro que al fin se dé toda la importancia que merece á este tributo al génio y las virtudes de la insigne escritora avilesa, en el lugar de su nacimiento. Yo, á mi vez, como le indiqué era mi propósito cuando estuve en esa, inicié en Diciembre último en la Asociacion de Escritores y Artistas, en ocasion de un banquete celebrado por la misma, y despues en Junta general de Enero, en forma de proposicion, el pensamiento de contribuir al homenaje que se proyecta en su Centenario, á la ilustre Doctora; idea que fué acogida con entusiasmo. Puedo anunciarle, pues, que aquélla concurrirá tambien del modo que le cumple, al esplendor de la fiesta, y tales son los propósitos de que se hallan animados su digno Presidente el Sr. Nuñez de Arce, su Junta directiva y todos en general.»

EN EL CONCIERTO DEL BOTÁNICO

Dejemos hablar á *La Epoca*, al decano de la prensa española, para que nuestros lectores aprecien lo brillante que estuvo esta funcion, de que ya nos hemos ocupado en anteriores números.

Dicho periódico la dedica una extensa revista, de la que tomamos los párrafos siguientes:

«Se trataba de allegar fondos con que celebrar dignamente el Centenario de Santa Teresa. Se reunieron algunas señoras de la aristocracia y organizaron un concierto.

«El mal tiempo hizo que se aplazase esta fiesta, que ayer se verificó por fin en el Jardin Botánico, el jardín aristocrático por excelencia...»

«A las seis y media llegaron SS. MM. y AA., acompañados del duque de Montpensier y del infante D. Antonio, siendo recibidos en la puerta por algunas de las señoras que componían la Junta organizadora; entre ellas la duquesa de Alba, las marquesas de la Vega de Armijo, Javalquinto y Valdueza; condesas de Xiquena y de Torrejon; vizcondesa de la Torre de Luzon, y señoras de Alonso Martinez y Cubas.

«El concierto estuvo á cargo de la banda de ingenieros y de otra banda de infantería.

«Se componía de piezas escogidas. El público no le dió, sin embargo, más importancia que el de un agradable acompañamiento para la conversacion.

«La familia real estuvo paseando por la avenida principal; despues tomó asiento en una elegante tienda de campaña, donde fué obsequiada con un refresco.

«A juzgar por el número de billetes vendidos, el resultado del concierto debe haber sido satisfactorio.»

«El paseo donde se habían colocado las sillas era estrecho para la inmensa concurrencia que llenaba el jardin...»

«Aquello era una competencia de damas elegantísimas y niñas encantadoras. La *fleur du panier*—como dicen los franceses—asistía en masa. Los coches que aguardaban fuera llegaban hasta el Museo del doctor Velasco...»

«Por tres pesetas se gozaba de un espectáculo agradable por todo extremo: el de ver desfilar bajo una bóveda de ramaje, y á los sones de una tanda de *walses* de Strauss, el batallon de mujeres hermosas que encierra Madrid.

«Seguramente son entusiastas los anteriores renglones, pero cualquiera de los que asistieron al concierto de ayer puede decir si son justos...»

MISCELÁNEA

La noticia que en el anterior número publicamos respecto al honrado artesano que deseaba leer nuestro BOLETIN,

abonando cierta cantidad por no alcanzar sus recursos al coste de la suscripcion, ha producido en toda clase de personas la grata impresion que era de suponer, y son muchas las que se nos han acercado, deseosas de saber su nombre y la resolucio que habíamos dado á la propuesta que aquél hacía.

La primera de estas dos laudables curiosidades nos es imposible satisfacerla, por no ofender la modestia del interesado, que desea mantener en el silencio su nombre, lo cual avalora doblemente el mérito de su buena accion.

En cuanto á la segunda, creíamos no tener necesidad de decir que nuestro acuerdo inmediato fué el considerarle como suscriptor, libre de pago; excepcion tanto más estimable para él cuanto que es la única en un periódico que no reparte más números gratis que los destinados al cambio de otras publicaciones, y en cuyas listas de suscripcion figuran todas las personas de las respectivas Juntas, incluso el Director del BOLETIN.

Los siguientes párrafos los tomamos del primer artículo de una serie que con el título de *El Centenario de Santa Teresa* ha principiado á publicar en *El Zuavo*, periódico de Valencia, la Srita. doña Teresa Minguez Besil.

«Desde hoy, pues, abre *El Zuavo* sus columnas á todo cuanto se relacione con el Centenario de Santa Teresa: desde hoy empiezan á publicarse esta serie de artículos: desde hoy quedan abiertas tambien estas columnas á todos los amigos y suscritores que quieran trabajar por tan noble causa.

«No quiere decir esto que sea hoy la primera vez en que *El Zuavo* hable del Centenario de Santa Teresa: algo se ha dicho en anteriores dias: la humilde y desconocida escritora que firma estos artículos publicó ya alguna cosa sobre ello. Pero desde hoy se dedica al Centenario de Santa Teresa una atencion detenida y continúa, sin dejar el asunto de la mano hasta que pase el mes de Octubre, favorecido hace trescientos años con la dichosa muerte de Santa Teresa, y favorecido tambien en este año con su esplendoroso Centenario.

«La redaccion de *El Zuavo* ha tenido la dignacion de encargarse de estos artículos á la pobre escritora que agradece profundamente tan distinguido honor. Han querido sus redactores recompensarnos lo poco que anteriormente hicimos y publicamos sobre el Centenario. Dios se lo pague.

«Repitamos: adelante. Contribuyamos todos, cada cual segun sus fuerzas, á la celebracion solemne del Centenario de la Santa de mi nombre, á quien llamaba la *Santa de mi corazon* el difunto venerable padre Blanco, Arzobispo de Valladolid.

«Vemos con satisfaccion inefable los grandes preparativos que se están haciendo: muchos periódicos de España se han puesto al servicio del Centenario; hánse formado juntas importantes y realizado ya peregrinaciones parciales, y digámoslo así, preparatorias.»

Habiendo suplicado los alumnos del Instituto á su digno Director D. Manuel Labajo, que á la mayor brevedad sea nombrado el Jurado que ha de emitir informe en el certamen por ellos anunciado, dicho señor, deseando que en aquél tengan representacion las Autoridades, Corporaciones y particulares que han contribuido á dar importancia al referido certamen, los ha convocado á una sesion que en aquel Establecimiento tendrá lugar el dia 11 próximo.

La Montaña, periódico democrático-gubernamental de Santander, nos dedica las siguientes líneas:

«Con atenta carta, hemos recibido los números 1.º y 2.º del BOLETIN semanal *El Centenario de Santa Teresa de Jesus*, órgano de la Junta organizadora de Ávila, que en dicha ciudad ha empezado á publicarse bajo la direccion de don Tomás Perez Gonzalez.

«Aunque no estamos conformes con las ideas y propósitos de tan ilustrado colega, agradecemos su visita, que pagaremos, segun desea, con la nuestra.»

Tambien nosotros agradecemos sinceramente el afectuoso saludo de tan ilustrado periódico; pero consignamos la profunda pena que nos ha producido su disconformidad con nuestras ideas y propósitos, que no son otros que el contribuir á conmemorar una de nuestras mayores glorias nacionales, como bajo todos los aspectos lo es Santa Teresa.

Desearíamos que nuestro apreciable colega fijase su atencion en los párrafos de *El Globo* que insertamos más adelante.

En estos últimos dias ha merecido Ávila la preferente atencion del ilustrado diario *El Globo*.

En el número del 28 de Mayo publicó un grabado de la fachada principal del templo de la Santa; y del artículo descriptivo que le acompañaba copiamos estas líneas:

«Otro templo posee tambien que rivaliza con la catedral, si no por su valor artístico, por los recuerdos que evoca y por el venerable nombre que ostenta.

«Es el convento de Santa Teresa, erigido segun es fama, sobre el propio solar de la casa en que nació la insigne escritora y poetisa, puesta en brillante paralelo con la célebre Saffo, por una de las más ilustres cultivadoras de las letras contemporáneas.

«El tal convento de Carmelitas, colocado bajo la advocacion de aquella espiritual y santa hija de Ávila, contuvo una rica biblioteca, y estuvo ocupado por un liceo artístico. La iglesia del convento, consagrada aún al culto, conserva en su interior un retrato, digno de gran estima, de Santa Teresa, y algunos muebles de los que decoraron su celda. La majestuosa fachada, poco es lo que de particular ofrece, si se exceptúa la estatua de la santa, colocada en una hornacina sobre la puerta.»

En el número correspondiente al 3 del actual estampa una vista general de nuestra ciudad, cuya descripcion termina con el siguiente párrafo:

«Quédale aún otra cosa, otro timbre, otro mérito: el recuerdo de sus muchos hijos insignes, y sobre todo de su divina hija Santa Teresa, respetuosamente venerada en la filosofía, en las letras y en los altares, y cuyo glorioso título de maternidad—por lo que toca á la tal santa—hace en la actualidad de Ávila una verdadera ciudad de circunscripciones.»

Los alumnos de este Instituto acaban de dirigir una invitacion á los estudiantes de las Universidades é Institutos de Madrid, Valladolid y Salamanca, y á los Institutos de Segovia, Zamora, Cáceres, Toledo y Guadalajara, rogándoles que asistan á las fiestas del Centenario.

Por falta de espacio no podemos hoy darle cabida, pero lo haremos en el próximo número.

Todos los periódicos de Madrid han dado cuenta del acuerdo tomado por aquella Diputacion provincial, pasando á informe de la Comision de Hacienda una solicitud pidiendo recursos para el Centenario de Santa Teresa.

Suponemos que esta peticion será la de nuestra Junta nacional de Damas, que insertamos en el anterior número, y desearemos que aquella Corporacion sea tan espléndida cual corresponde á su importancia y como se merece el asunto de que se trata y la galanteria con la Junta que á ella ha acudido.

El Alcalde de Tornadizos de Ávila, ha mandado por acuerdo de aquel Ayuntamiento una entusiasta comunicacion al señor Gobernador, participándole que los donativos ofrecidos por aquel vecindario para el Centenario ascienden á 500 reales, y que los remitirá en cuanto los haga efectivos.

Hé aquí un pueblo que presantamos en esta ocasion como ejemplo digno de imitarse; debiendo además advertir que sus vecinos no llegan á 100.

Dice *La Correspondencia de España*:

«Se nos ruega hagamos constar, en aclaracion de una noticia publicada en nuestro número de anteayer relativa al proyectado Centenario de Santa Teresa de Jesus, que solo hay una Junta nacional organizada el dia 10 de Mayo último, bajo la presidencia de S. M. la Reina, y habiendo sido nombrada vicepresidenta la señora condesa de Supe-runda.»

Para completar esta aclaracion, debía añadirse que esa Junta nacional ha sido creada por iniciativa é impulsos de nuestra ciudad, á fin de contribuir con su gran importancia á celebrar en Ávila el Centenario nacional en honor de Santa Teresa de Jesus.

Los estudiantes de Arévalo proyectan venir dentro de breves dias á prestar un tributo de admiracion y de veneracion religiosa á nuestra Patrona en su propio templo.

Con ese motivo, parece que los alumnos del Instituto preparan otra velada literaria en la que tomarán parte los escolares de Arévalo; los cuales han contribuido con 138 reales á los gastos de las funciones que aquellos preparan para el Centenario.

DONATIVOS INGRESADOS EN LA JUNTA ORGANIZADORA		
NOMBRES	Reales.	Cts.
<i>Suma anterior</i>	7.324	79
Encarnacion.		
D. Isidoro Chapinal.....	20	»
Doña Bárbara Gutierrez.....	4	»
San Andrés.		
D. José Sayanes.....	4	»
» Braulio Mories.....	1	»
Doña María Nieves Gonzalez.....	1	»
» Martina Martin.....	1	»
D. Hilario Santana.....	2	»
» Ignacio del Rio.....	2	»
» Ramon Blanco.....	4	»
» José Fondones.....	4	»
Parrilla.		
D. Bonifacio García.....	2	»
Doña Teresa Sastre.....	1	»
D. Leon Pindado.....	2	»
» Alejo Mona.....	»	20
Ajates.		
Doña Margarita Jimenez.....	»	48
D. José María Torres.....	4	»
Doña Bárbara Sardina.....	2	»
D. Antonio Perez.....	2	»
» Ramon Aparicio.....	4	»
» Lorenzo Herraes.....	2	»
» José Benito.....	10	»
» Toribio Poblacion.....	2	»
» Manuel Gomez.....	4	»
» Antonio Barrero.....	2	»
Cozuelo.		
D. Anselmo Perez.....	4	»
» Manuel Iglesias.....	»	50
Plazuela de Zurraquin.		
D. Gregorio Lopez Pecharroman.....	12	»
» Tomás Lopez.....	20	»
Sra. Viuda de D. Frutos Cuervo.....	30	»
Una persona amante de Santa Teresa.....	8	»
Doña Paula Culebra.....	100	»
Circuito de San Juan.		
Doña Josefa del Barrio.....	4	»
D. Juan Muñoz Ruiz.....	40	»
Una joven Teresiana.....	20	»
D. Félix Sanchez.....	1	»
» Angel García.....	10	»
» Inocente Romanillos.....	40	»
» Ramon Nieto.....	4	»
» Matías Martin.....	20	»
Un devoto de Santa Teresa.....	4	»
Cárcabo de Santo Domingo.		
Doña Felipa Vicente.....	2	»
D. Martin Fernandez.....	1	»
Portera de la Escuela Católica.....	1	»
Plazuela del Carmen.		
Doña Áurea Lopez (viuda de Lunas).....	20	»
» Petra Lopez.....	2	»
D. Fernando Clemente de Torres.....	100	»
» Juan Romanillos.....	20	»
Una joven devota de Santa Teresa.....	20	»
<i>Suma</i>	7.887	97

NOMBRES	Reales.	Cts.
<i>Suma anterior</i>	7.887	97
Conde D. Ramon.		
D. Félix García Crespo.....	40	»
» Fernando Jimenez.....	100	»
Doña Rafaela Arrabal.....	20	»
Cármén.		
Doña María del Pilar Serrano, viuda de Paz.....	60	»
Don Santiago Ferrer Jordán.....	20	»
Plazuela de la Cárcel.		
D. Juan Montes.....	1	»
Doña Isabel Martin.....	2	»
D. Segundo García.....	5	»
» Silverio Nuñez.....	4	»
» Basilio Sardina.....	4	»
Cobaleda.		
D. Aurelio Serrano.....	80	»
Caños.		
D. Ramon Martinez.....	8	»
» Timoteo Sandoval.....	40	»
» Cipriano Jimenez.....	1	»
» Mariano Medina.....	1	»
Doña Mariana Enriquez.....	10	»
Rua.		
Doña Estefana Revilla y su sirvienta.....	21	»
D. Cándido Santa Cana.....	10	»
Doña Eugenia Gonzalez y su hija Magdalena.....	10	»
D. Bartolomé Gonzalez.....	10	»
» Ramon Lopez Sanchez.....	8	»
» Gabriel Estéban.....	4	»
Doña Nicolasa Carrero.....	1	»
D. Antonio Bernardino Sanchez y su hija Jerónima.....	40	»
» Lucas Gonzalez.....	10	»
» Cláudio Cuevas y sus sirvientes.....	22	»
Doña Valentina Montenegro.....	1	»
D. Toribio García Serrano.....	40	»
» Vicente Jimenez.....	20	»
Sra. Viuda de Porres.....	8	»
D. Santos Muñoz.....	10	»
» Sebastian Velayos.....	10	»
Doña María de Antonio.....	10	»
Sancho Dávila.		
D. Gregorio y D. José Rodriguez Bonet y D. José Oller.....	330	»
Doña Mariana García.....	20	»
» Teresa García.....	20	»
Una niña de la Escuela de la anterior.....	»	25
Doña Joaquina Hernandez.....	1	»
D. Federico García.....	20	»
» Agustín de la Flor.....	10	»
» Manuel Arribas.....	10	»
Doña Juana Gil, viuda de Perez.....	20	»
D. Pascual Sanchez.....	1	»
» Andrés Carramolino Buenaposada.....	20	»
Doña Ramona Tabera, sirvienta del anterior.....	1	»
TOTAL	8.972	22

(Se continuará.)

IMPRESA DE «LA DEMOCRACIA»

1882—ÁVILA—1882